


PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN

Nama : HARTONO
Jenis kelamin : Laki-laki
Tempat tanggal lahir : Karanganyar, 24 Juni 1967
Semester : VIII
Fakultas : Syari'ah
Jurusan : Ahwalussyakhsiyah
NIM : C01206111
Alamat : Dsn Pasegan RT. 06 RW. 02 Kelopo Sepuluh Sukodono
Sidoarjo

Dengan ini menyatakan sebenar-benarnya bahwa skripsi yang berjudul "*Kriteria Keluarga Sakinah Menurut Perawat RSUD Haji Surabaya (Tinjauan Hukum Islam)* " adalah asli dan bukan dari hasil plagiat, baik sebagian maupun seluruhnya.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenar-benarnya, apabila pernyataan ini tidak sesuai dengan fakta yang ada, maka saya bersedia dimintai pertanggung jawaban sebagai mana peraturan-peraturan perundang-undangan yang berlaku.

Surabaya, 22 Juli 2010

METERAI
TEMPEL
PALEH MENBANGUN BANGSA
TOLAK
5E1EFAAF204886216
ENAM RIBU RUPIAH
6000
DJP

HARTONO
C01206111

ISLAM)”. Disini akan dibahas tentang hak dan kewajiban antara suami dan istri yang berprofesi sebagai perawat terutama yang bekerja di RSUD Haji Surabaya. Perlunya diangkat permasalahan ini karena perawat merupakan salah satu paramedis yang paling banyak jumlahnya dan sangat potensial fungsinya. Di dalam pelayanan kesehatan di setiap instansi dari Puskesmas dan Rumah Sakit terutama Rumah Sakit Umum Haji Surabaya, perawat merupakan ujung tombak dalam pelayanan kepada pasien dan jumlahnya mendekati 50% dari seluruh karyawan. Pelayanan itu berupa perawatan dan pelaksanaan pengobatan hampir semua dikerjakan oleh perawat.

Dibalik tanggung jawab yang demikian besar maka perlu diwujudkan program keluarga sakinah untuk mendampingi suasana hati dalam bekerja. Sehingga keikhlasan dan pengabdian merupakan perwujudan dari pelaksanaan tugas keseharian.

B. Identifikasi Masalah

Berangkat dari latar belakang masalah tersebut di atas, terdapat sub-sub pembahasan yang dapat dijadikan obyek penelitian. Masalah yang bisa diidentifikasi dari pembahasan tersebut adalah:

1. Pemahaman perawat RSUD Haji Surabaya tentang hak dan kewajiban untuk membentuk keluarga sakinah.
2. Hubungan perawat dengan pasien dan keluarga pasien.

I. Kajian Pustaka

Skripsi adalah karya tulis ilmiah yang disusun dalam rangka menyelesaikan studi tingkat sarjana program strata 1 (S1). Maka tidak menutup kemungkinan ketika skripsi yang disusun ini memiliki kemiripan dengan skripsi lainnya. Dalam beberapa buku dan skripsi yang ada, banyak hal khususnya teori dan pendapat yang menjadi perhatian untuk dijadikan penunjang dan perbandingan dalam penulisan skripsi ini. Dan sebagai tinjauan pustaka dalam menyusun teori-teorinya mengambil dari buku-buku yang berkaitan dengan hak dan kewajiban suami istri dalam pandangan Islam. Buku yang berkaitan dengan keluarga sakinah dan buku-buku lain yang menunjang penulisan.

Secara umum pembahasan mengenai keluarga sakinah pernah ditulis dalam skripsi terdahulu tentunya dalam latar belakang yang berbeda. Pembahasan skripsi yang menulis tentang keluarga sakinah antara lain adalah:

1. Pembagian kerja suami istri dalam membentuk keluarga sakinah (analisa terhadap pemikiran ulama' Syafi'iyah), oleh Arif Rahman, Syariah tahun 2001.

Dalam penelitian ini disimpulkan bahwa pembagian kerja suami istri adalah implementasi dari kewajiban suami terhadap istri sebagai hak istri dan kewajiban istri terhadap suami sebagai hak suami. Sehingga melahirkan asas kemitraan terhadap suami istri dan mewujudkan keseimbangan antara hak dan kewajiban.

2. **Tinjauan hukum Islam terhadap suami TKW tentang keluarga sakinah oleh Fani Abdi Khoiri, Syari'ah tahun 2008.**

Dalam penelitian ini disimpulkan bahwa pandangan keluarga sakinah yang dikemukakan oleh suami TKW mencakup aspek materi dan non materi. Pada aspek materi keluarga sakinah akan terbentuk jika ekonomi dalam keluarga terpenuhi. Sedangkan pada aspek non materi, keluarga sakinah akan terbentuk dengan tetap menjaga komunikasi yang baik, serta komitmen kebersamaan.

Dari kedua uraian di atas mempunyai kemiripan pembahasan. Tetapi menjadi berbeda karena titik tekan penulisan ini adalah perawat Rumah Sakit Haji Surabaya.

J. Metode Penelitian

Bentuk penelitian dalam skripsi ini adalah penelitian kualitatif. Bentuk penelitian kualitatif penulis gunakan karena untuk mengetahui bagaimana Kriteria Keluarga Sakinah Menurut Perawat Rumah Sakit Haji Surabaya Menurut Hukum Islam.

1. Data yang Dikumpulkan

Sesuai dengan tujuan yang telah dirumuskan, maka upaya pengumpulan data yang dilakukan untuk menjawab dalam penelitian ini meliputi:

b. Wawancara atau Interview

Wawancara adalah percakapan dengan maksud tertentu, yang dilakukan oleh dua pihak, yaitu pewawancara (*interviewer*) yang mengajukan pertanyaan dan yang diwawancarai (*interviewee*) yang memberikan jawaban atas pertanyaan itu dengan menggunakan alat yang dinamakan panduan wawancara (*interview guide*)⁹. Dalam penelitian ini, wawancara dilakukan dengan perawat Rumah Sakit Umum Haji Surabaya. Dari wawancara tersebut peneliti memperoleh data tentang riwayat pendidikan mereka, usia saat menikah, kegiatan sosial keagamaan mereka, dan bagaimana kriteria keluarga sakinah.

Dalam hal ini peneliti menggunakan pedoman wawancara yang bermodel "*Semi Structured*". Disini mula-mula interview menanyakan serentetan pertanyaan yang sudah terstruktur, kemudian satu persatu diperdalam dalam mengorek keterangan lebih lanjut. Dengan demikian jawaban yang diperoleh bisa meliputi semua variabel, dengan keterangan yang lengkap dan mendalam.¹⁰

⁹ Lexi J. Moleong, *Metodologi Penelitian Kualitatif* (Bandung: PT. Remaja Rosdakarya, 2002), h. 135

¹⁰ Suharsimi Arikunto, *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktik* (Jakarta: Rineka Cipta, 2006), h. 227

pertama, sejarah berdirinya Rumah Sakit Umum Haji Surabaya, kondisi geografis dan demografis, struktur organisasi, *kedua*, kriteria keluarga sakinah menurut perawat Rumah Sakit Umum Haji Surabaya, upaya-upaya perawat dalam mewujudkan keluarga sakinah. faktor-faktor yang mempengaruhi kriteria keluarga sakinah menurut perawat Rumah Sakit Umum Haji Surabaya.

Bab IV : Menjelaskan tentang analisis hukum Islam terhadap kriteria keluarga sakinah menurut pandangan perawat Rumah Sakit Umum Haji Surabaya yang meliputi: *pertama*, analisis hukum Islam tentang kriteria keluarga sakinah, *kedua*, analisis hukum Islam tentang upaya perawat Rumah Sakit Umum Haji Surabaya untuk mewujudkan keluarga sakinah.

Bab V : Penutup, yang terdiri dari: kesimpulan dan saran.

BAB II

KELUARGA SAKINAH MENURUT HUKUM ISLAM

A. Pengertian Keluarga Sakinah

Menurut Choms, seorang psikolog Belanda bahwa ada tiga macam kebutuhan manusia yang harus dipenuhi untuk dapat hidup bahagia dan tenang yaitu:

1. Kebutuhan vital biologis umpama: makan, minum, dan hubungan kelamin.
2. Kebutuhan sosial kultural umpama: pengantar sosial, kebudayaan dan pendidikan.
3. Kebutuhan metaphisis atau religius umpama: agama, moral dan filsafat hidup.

Ketiga kebutuhan tersebut saling kait mengait, masing-masing saling mempengaruhi dan ketiganya harus terpenuhi untuk dapat disebut hidup bahagia, aman dan damai.¹

Keluarga merupakan satuan terkecil dari masyarakat yang terdiri dari ayah, ibu dan anak. Secara lebih luas, bahwa keluarga merupakan suatu ikatan dasar atas dasar perkawinan antara dua orang dewasa yang berlainan jenis yang hidup bersama antara seorang laki-laki dengan perempuan yang sudah

¹ Departemen Agama RI., *Modul Keluarga Bahagia Sejahtera*, (Jakarta: 1999), h. 49

mempunyai anak atau tanpa anak baik anaknya sendiri atau adopsi dan tinggal dalam sebuah rumah tangga.²

Menurut pengertian psikologis, keluarga adalah sekumpulan orang yang hidup bersama dalam tempat tinggal bersama dan masing-masing anggota merasakan adanya keterpautan batin sehingga terjadi saling mempengaruhi, dan saling memperhatikan.³

Sedangkan kata "sakinah" sendiri berasal dari akar kata سَكَنَ yang berarti diam atau tenangnya sesuatu setelah bergejolak. Jadi, keluarga yang sakinah adalah sebuah keluarga yang memiliki ketenangan dan ketentraman lahir dan batin yang senantiasa diliputi rasa kasih sayang.⁴ Sebagaimana maksud firman Allah SWT dalam surah Ar-Rūm ayat 21:

وَمِنْ آيَاتِهِ أَنْ خَلَقَ لَكُمْ مِنْ أَنْفُسِكُمْ أَزْوَاجًا لِتَسْكُنُوا إِلَيْهَا وَجَعَلَ بَيْنَكُمْ مَوَدَّةً وَرَحْمَةً إِنَّ فِي ذَلِكَ لَآيَاتٍ لِقَوْمٍ يَتَفَكَّرُونَ (٢١)

Artinya: *Dan di antara tanda-tanda kekuasaan-Nya ialah Dia menciptakan untukmu isteri-isteri dari jenismu sendiri, supaya kamu cenderung dan merasa tenteram kepadanya, dan dijadikan-Nya diantaramu rasa kasih dan sayang. Sesungguhnya pada yang demikian itu benar-benar terdapat tanda-tanda bagi kaum yang berfikir.*⁵

² Murtada Mutahhari, *Hak-hak Wanita dalam Islam*, h. 98

³ Yunir Supardi, *Peran Keluarga dalam Peningkatan Daya Pikir Anak*, http://siaksoft.net/index.php?option=com_content&task=view&id=2491&Itemid=101

⁴ Andi Syamsu Alam, *Usia Ideal Memasuki Dunia Perkawinan Sebuah Ikhtiar Mewujudkan Keluarga Sakinah*, h. 6

⁵ Tim Depag, *Al Quran dan Terjemahnya*, h. 644

Salah satu alasan ketentraman itu karena perkawinan, karena perkawinan adalah cara yang paling mulia sekaligus halal dan sehat untuk menyalurkan kecenderungan biologis manusia. Namun alasan yang paling ideal kenapa manusia melangkah ke jenjang perkawinan adalah untuk melanjutkan keturunan. Dari perkawinan yang sah dan baik akan lahir manusia baru dan berkualitas yang akan melanjutkan kehidupan dan peradaban manusia itu sendiri. Akan tetapi perlu dicatat bahwa manusia yang berkualitas biasanya hanya akan lahir dari keluarga yang berkualitas juga.⁶

B. Cara Membentuk Keluarga Sakinah

Sebuah bangunan terdiri dari bata-bata, jika satu batu bata hilang, maka bangunan itu tidak hanya keindahannya yang hilang tapi juga kekuatannya.

Masyarakat adalah cerminan kondisi keluarga, jika keluarga sehat berarti masyarakatnya juga sehat. Jika keluarga bahagia, masyarakat pun bahagia. Setidaknya, ada empat faktor untuk membentuk keluarga sakinah diantaranya sebagai berikut:

1. *Mawaddah* dan rahmah

Mawaddah adalah jenis cinta membara, yang menggebu-gebu. Sedangkan rahmah adalah jenis cinta yang lembut, siap berkorban dan

⁶ Slamet Abidin, *Fikih Munakahat I*, h. 10

yang banyak berkeluyuran, enggan pulang hanya karena mereka tidak mendapatkan ketentraman ketika berada di rumah. Bahkan, ada juga istri-istri yang lebih sibuk mengutamakan aktivitas di luar, karena tidak bisa merasakan serta mendapatkan kenyamanan dan ketentraman di rumah yang ia urus.

Rumah tangga adalah sumber ketenangan dan ketentraman yang tidak akan diperoleh dalam hiruk pikuknya kehidupan sehari-hari. Sepatutnya seorang anak begitu rindu untuk pulang ke rumah karena disana akan ia dapati ibu dan ayah yang dapat menyejukkannya, bagai air pelepas haus di kala dahaga. Sepatutnya pula, seorang istri selalu merasa aman, nyaman, dan tentram berada di rumah untuk menikmati perjumpaan dengan suami serta anak-anaknya, sehingga semua anggota keluarga sepakat menjadikan rumah sebagai pusat ketentraman batin dan ketenangan jiwa.

2. Rumah Tangga Sebagai Upaya Mendekatkan Diri Kepada Allah

Rumah tangga yang dibangun tanpa mengingat Allah SWT, tanpa mengenal Allah, tidak taat kepada Allah SWT, sebanyak apapun harta yang ada, setinggi apapun kedudukan anggota keluarganya, sekuat apapun kekuasaannya, tidak akan pernah bisa membeli ketentraman jiwa.

Oleh karena itu, rumah tangga yang penuh berkah adalah rumah tangga yang tujuannya adalah Allah SWT. Inilah rumah tangga yang benar-

- a. Bertindak arif dan bijaksana dan lemah lembut
- b. Memberikan teladan yang baik
- c. Bersungguh-sungguh dalam memberikan bimbingan

Bimbingan tidak hanya berupa perintah dan larangan, tetapi juga berupa kerja sama yang baik. Suami istri hendaknya menyadari kelemahannya masing-masing.²¹

4. Memejamkan Mata Atas Kekurangan Istri

Diantara tanda kekuasaan Allah SWT adalah dia menciptakan semua yang ada di dunia ini berpasang-pasangan. Setiap pasangan diciptakan untuk saling melengkapi, menyempurnakan dan menutupi. Sebab tidak ada makhluk yang sempurna di dunia ini, masing-masing membawa kelebihan dan kekurangan.

Etika bersama suami istri adalah merupakan tanggung jawab bersama dalam memegang rahasia kehidupan dan pergaulan di dalam rumah tangganya. Para suami berkewajiban menjaga apa yang patut dan boleh ia ceritakan kepada orang lain dan apa yang terlarang. Ketentuan ini bertujuan untuk menjaga kehormatan istri supaya tidak merendahkan harkatnya di luar rumah. Karena perbuatan semacam itu akan menimbulkan permusuhan dan merupakan perangai munafik.

²¹ Al-Mardhiyah, Abu Al-'Aina, *Meraih Mawaddah wa Rahmah Dalam Rumah Tangga*, cet. I, (Solo: Pustaka Amanah, 1996), h. 192

Taat artinya mengikuti perintah yang benar, yang tidak berlawanan dengan ketentuan agama. Mengikuti perintah-perintah suami yang berlawanan dengan ketentuan agama, tidak dikatakan taat kepada Allah dan Rasul-Nya.

2. Menjadi Wakil Suami dalam Keluarga

Diriwayatkan dalam ḥadīṣ berikut bahwa:

عَنْ عَبْدِ اللَّهِ قَالَ النَّبِيُّ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ كُلُّكُمْ رَاعٍ وَكُلُّكُمْ مَسْئُولٌ فَالْإِمَامُ رَاعٍ وَهُوَ مَسْئُولٌ وَالرَّجُلُ رَاعٍ عَلَى أَهْلِهِ وَهُوَ مَسْئُولٌ وَالْمَرْأَةُ رَاعِيَةٌ عَلَى بَيْتِ زَوْجِهَا وَهِيَ مَسْئُولَةٌ وَالْعَبْدُ رَاعٍ عَلَى مَالِ سَيِّدِهِ وَهُوَ مَسْئُولٌ أَلَا فَكُلُّكُمْ رَاعٍ وَكُلُّكُمْ مَسْئُولٌ

Artinya: "Ibnu Umar ra. berkata, Nabi SAW bersabda: kamu sekalian pemimpin dan kamu masing-masing akan ditanya tentang kepemimpinannya, seorang imam adalah penanggung jawab atas umatnya, dan suami pemimpin pada keluarganya, dan istri pemimpin rumah tangga suaminya dan anak-anaknya, maka kamu sekalian pemimpin dan akan bertanggung jawab atas kepemimpinannya".³¹

Selama suami berada di rumah, maka tanggung jawab pengurusan keluarga ada pada suami. Tetapi bila suami tidak ada di rumah, maka istri mengambil alih pimpinan rumah tangga tersebut. Ini berarti istri harus mengelola dan menjalankan urusan rumah tangga sepenuhnya. Harta kekayaan suami dan anak-anak yang ditinggal oleh suami harus dijaga dan

³¹ Al-Bukhari, *Sahih...*, XVI, 187

Selain masalah pokok agama, suasana dan lingkungan hidup juga sangat dominan dalam pendidikan anak, menjadi anak yang jujur dan saleh.

Bila seorang anak tumbuh di lingkungan yang jujur, benar, berani, disiplin, bersih, penuh cinta, bebas, adil, sabar dan dapat dipercaya, setia mau berkorban, maka ia akan belajar dari hal-hal tersebut.

Karena itu, bagi kita yang memikirkan dengan serius untuk membesarkan anak-anak yang jujur dan baik, harus mengoreksi diri sendiri terlebih dahulu. Inilah satu-satunya cara untuk mendidik anak-anak supaya berguna bagi diri dan masyarakatnya.³⁷



³⁷ Ibrahim Amino, *The Principles of Marriage Family Ethicsm, Alih Bahasa Bimbingan Islam Untuk Kehidupan Suami Istri*, Alqiyah Abdur Rahman, cet. XI, (Bandung: Rajab Al-Bayan, 1995), h. 121

- 7) Klinik kandungan, KB, kemandulan
 - 8) Klinik anak
 - 9) Klinik penyakit dalam
 - 10) Klinik konsultasi gizi
 - 11) Klinik bedah umum
 - 12) Klinik bedah saraf
 - 13) Klinik bedah tulang (orthopedi)
 - 14) Klinik bedah plastik
 - 15) Klinik bedah urologi
 - 16) Klinik THT
 - 17) Klinik pencegahan (*Medical Check Up*)
 - 18) Klinik kulit dan kelamin
 - 19) Klinik mata
 - 20) Klinik jiwa
 - 21) Klinik psikologi
 - 22) Klinik rehabilitasi medik
- d. Pelayanan unggulan
- 1) Pelayanan bimbingan kerohanian
 - 2) Pelayanan pusat rujukan haji
 - 3) Pelayanan kosmetika medik
 - 4) Endoscope

- d. Ketika sudah mempunyai anak, jangan bagi cinta kepada suami atau istri dan anak-anak dengan beberapa bagian tetapi cintailah suami istri dan anak-anak dengan masing-masing sepenuh hati.
- e. Ketika ekonomi keluarga belum membaik, yakinlah bahwa pintu rizki akan terbuka lebar berbanding lurus dengan tingkat ketaatan suami istri kepada Allah Swt.
- f. Ketika ekonomi sudah membaik, jangan lupa akan jasa pasangan hidup yang setia mendampingi ketika menderita (justru godaan banyak terjadi disini, ketika hidup susah, suami selalu setia namun ketika sudah hidup mapan dan bahkan lebih dari cukup, suami sering melirik yang lain dan bahkan berbagi cinta dengan wanita yang lain)
- g. Jika anda adalah suami, boleh bermanja-manja bahkan bersifat kekanakan-kanakan kepada istri dan segeralah bangkit menjadi pria perkasa secara bertanggung-jawab ketika istri membutuhkan pertolongan.
- h. Jika anda seorang istri, tetapkan anda berlaku elok, tampil cantik dan gemulai serta lemah lembut, tetapi harus selalu siap menyelesaikan semua pekerjaan dengan sukses.
- i. Ketika mendidik anak, jangan pernah berpikir bahwa orang tua yang baik adalah orang tua yang tidak pernah marah kepada anak, karena orang tua yang baik adalah orang tua yang jujur kepada anak.

- j. Jika anda wanita, ketika ada PIL, jangan diminum, cukuplah suami anda yang menjadi "obat".
- k. Jika anda lelaki, ketika ada WIL, jangan pernah ajak berlayar sebiduk berdua ke samudra cinta, cukuplah istri anda sebagai pelabuhan hati.

C. Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Keluarga Sakinah Menurut Perawat RSU Haji Surabaya

Dari sekian banyak informan (perawat RSU Haji Surabaya) menyatakan bahwa membina sebuah keluarga bahagia dalam rumah tangga bukanlah suatu perkara yang mudah.

Tabel faktor-faktor yang mempengaruhi keluarga sakinah

Variabel	Responden	
	Jumlah	%
1. Faktor Suami istri	12	40 %
2. Faktor Keilmuan	6	20 %
3. Faktor Ahli kerabat	4	13,3 %
4. Faktor Ekonomi	8	26,6 %
Jumlah	30	100 %

Terdapat banyak faktor yang mendorong pasangan suami istri boleh membentuk keluarga bahagia yang diridhoi Allah SWT. Ada beberapa faktor

Setiap pasangan yang telah menikah perlu menyesuaikan diri dengan keadaan ahli keluarga pasangan masing-masing. Perkara ini sangat penting supaya tidak berlaku salah faham yang mengeruhkan keharmonian rumah tangga yang baru ingin dibina. Asas yang paling utama ialah mengadakan hubungan yang erat dengan ibu bapa kedua-dua belah pihak.

4. Faktor ekonomi (26, 6 %)

Pengurusan ekonomi dalam rumah tangga seharusnya tidak dipandang remeh oleh setiap pasangan. Kedudukan ekonomi yang tidak stabil menyebabkan masalah yang akan timbul dalam rumah tangga. Masalah akan terjadi jika suami tidak dapat memberi nafkah yang secukupnya, atau istri terlalu mementingkan aspek material di luar kemampuan suami atau keluarga. Sebaiknya, setiap keluarga harus mengukur kemampuan masing-masing agar jangan sampai aspek ekonomi rumah tangga sebagai sebab bergolaknya keluarga dan penghalang untuk membentuk sebuah keluarga bahagia.

Suami istri sepatutnya bijak dalam menyusun, mengatur, dan merancang keuangan keluarga. Oleh karena itu, pasangan perlu merancang setiap perbelanjaan dan bukannya hanya mengikut tuntutan nafsu yang ingin memenuhi kehidupan. Perbelanjaan tanpa perancangan menyebabkan kehidupan senantiasa terasa terhimpit.

kegoncangan batin dan ketakutan. Perawat rumah sakit umum Haji Surabaya memberikan beberapa kriteria keluarga sakinah diantaranya yaitu: rumah tangga didirikan berlandaskan agama, rumah tangga berasaskan kasih sayang, mengetahui peraturan berumah tangga, menghormati dan mengasihi kedua ibu bapak, menjaga hubungan kerabat dan ipar.

Dalam perspektif hukum Islam kriteria yang disampaikan oleh perawat rumah sakit umum haji Surabaya di atas, ada keselarasan dengan kriteria yang diajarkan di dalam syariat Islam, akan tetapi masih belum lengkap dan perlu adanya penambahan-penambahan, yaitu dibinanya keluarga dengan perkawinan yang sah serta penghayatan dan memperdalam nilai keimanan ketaqwaan serta akhlak yang mulia, karena perkawinan merupakan perjanjian yang kuat (*misaqan galizan*) terhadap sesama dan Allah SWT.

Kriteria keluarga sakinah dalam Islam dapat dilihat dalam ḥadīṣ Nabi SAW yang diriwayatkan oleh Ibnu Asakir bahwa ada empat kriteria kebahagiaan seseorang yaitu : *pertama*, mempunyai suami/isteri yang soleh/solehah. Ukuran soleh/solehah menjadi sangat penting bagi pasangan suami isteri karena akan menentukan kebahagiaan keluarga. *Kedua*, anak yang berbakti kepada orang tua. Karena itu, anak yang durhaka akan menjadi godaan dan musuh orang tua. *Ketiga*, lingkungan sosialnya terdiri dari orang-orang yang baik. Orang yang memiliki suami/isteri dan kekayaan tetapi hidup di lingkungan yang tidak aman akan berkurang kebahagiaannya. *Keempat*, rizkinya ada di

daerahnya sendiri. Kantornya dekat tempat tinggalnya dan sawahnya tidak jauh dari rumahnya. Pengalaman menunjukkan, misalnya isteri/suami menjadi TKI suami/istri selalu khawatir jika isteri/suaminya mendapatkan bahaya, digoda orang lain atau bahkan bersuami lagi. Senada dengan keterangan di atas juga disampaikan oleh BP4 bahwa sakinah adalah keluarga yang dibina atas perkawinan yang sah, mampu memenuhi hajat hidup spiritual dan material secara layak dan seimbang, diliputi suasana kasih sayang antara anggota keluarga dan lingkungannya dengan selaras, serasi serta mampu mengamalkan, menghayati dan memperdalam nilai-nilai keimanan, ketaqwaan dan akhlak mulia.

Dengan demikian kriteria keluarga sakinah menurut perawat Rumah Sakit Umum Haji Surabaya tidak bertentangan dengan hukum Islam, namun masih banyak kriteria yang belum disebutkan.

B. Analisis Hukum Islam Tentang Upaya Perawat dalam Mewujudkan keluarga Sakinah

Secara singkat dalam membentuk keluarga sakinah perawat rumah sakit umum haji Surabaya mempunyai upaya-upaya untuk membentuknya yang di antaranya adalah: Memilih kriteria calon suami atau istri dengan tepat, dalam keluarga harus ada *mawaddah* dan *rahmah*, saling mengerti antara suami-istri, saling menerima, saling menghargai, saling mempercayai, suami-istri harus

menjalankan kewajibannya masing-masing, suami istri harus menghindari pertikaian, hubungan antara suami istri harus atas dasar saling membutuhkan, suami istri harus senantiasa menjaga makanan yang halal suami istri harus menjaga aqidah yang benar.

Seseorang yang gagal karirnya di luar rumah, tetapi sukses membangun keluarga yang kokoh dan sejahtera, maka tetaplah ia dipandang sebagai orang yang sukses dan berbahagia. Sebaliknya orang yang sukses di luar rumah, tetapi keluarganya berantakan, maka ia tidak disebut orang yang beruntung, karena betapapun sukses diraih, tetapi kegagalan dalam rumah tangganya akan tercermin di wajahnya, tercermin pula pada pola hidupnya yang tidak bahagia. Hidup menjadi gelisah, tak tenang karena kegagalannya dalam membina rumah tangga. Itulah sebabnya Pasangan ideal dari kata keluarga adalah bahagia, sehingga idiomnya menjadi keluarga bahagia. Maknanya, tujuan dari setiap orang yang membina rumah tangga adalah mencari kebahagiaan hidup. Hampir seluruh budaya bangsa menempatkan kehidupan keluarga sebagai ukuran kebahagiaan yang sebenarnya.

Menikah tidak terlalu sulit, tetapi membangun keluarga bahagia bukan sesuatu yang mudah. Pekerjaan membangun, pertama harus didahului dengan adanya gambar yang merupakan konsep dari bangunan yang diinginkan. Gambar bangunan (maket) bisa didiskusikan dan diubah sesuai dengan konsep fikiran yang akan dituangkan dalam wujud bangunan itu. Demikian juga membangun

keluarga bahagia, terlebih dahulu orang harus memiliki konsep tentang keluarga bahagia. Menurut Islam ada beberapa upaya-upaya yang dapat ditempuh oleh pasangan suami istri untuk membentuk keluarga sakinah sedikitnya ada lima yaitu:

1. Dalam keluarga itu ada *mawaddah* dan *rahmah* (Q/30:21).

Mawaddah adalah rasa simpati seseorang pada orang lain karena kelebihan-kelebihannya, dalam siklus kehidupan manusia, *mawaddah* terjadi pada muda mudi yang sedang kasmaran atau pengantin baru yang melihat pasangannya selalu dari “kacamata plus”, misalnya senyumnya, penampilannya atau gaya berpakaianya selalu menarik perhatian. Kelebihan-kelebihan yang dimiliki pasangannya dapat mengundang rasa simpati. Itulah *mawaddah*, akan tetapi pada saat tua, ada hal-hal lain yang menyebabkan simpati pada lawan jenisnya, bukan karena faktor-faktor kelebihan-kelebihan melainkan justru karena kelemahan-kelemahannya. Suami akan merasa belas kasihan kepada istrinya yang sedang sakit. Istri akan timbul kasih sayang saat melihat suaminya bekerja keras atau datang dari kerja simpati atau kasih sayang karena adanya faktor kelemahan inilah yang dinamakan *rahmah*. Oleh sebab itu dalam Al Quran kalimat *rahmah* diletakkan setelah lafaz *mawaddah* sebab dalam prosesnya *mawaddah* menyukai karena kelebihannya, muncul lebih dulu baru kemudian seseorang menyayangi lawan jenisnya karena faktor kelemahannya (*rahmah*). Dengan

3. Suami istri senantiasa menjaga makanan yang halal. Menurut hadis Nabi, sepotong daging dalam tubuh manusia yang berasal dari makanan haram, cenderung mendorong pada perbuatan yang haram juga (*qīṭaṭ al laḥmi min al ḥaram aḥaqqu ʾilā an nar*). Semakna dengan makanan, juga rumah, mobil, pakaian dan lain-lainnya.
4. Suami istri menjaga akidah yang benar. Akidah yang keliru atau sesat, misalnya mempercayai kekuatan dukun, magic dan sebagainya. Bimbingan dukun dan sebagainya bukan saja membuat langkah hidup tidak rasional, tetapi juga bisa menyesatkan pada bencana yang fatal.

Dengan beberapa upaya di atas akan terbentuk keluarga sakinah adalah keluarga dengan enam kebahagiaan yang terlahir dari usaha keras pasangan suami istri dalam memenuhi semua kewajiban, baik kewajiban perorangan maupun kewajiban bersama. Teramat jelas bagaimana Allah dan Rasul Nya menuntun kita untuk mencapai tiap kebahagiaan itu. Empat kebahagiaan yang dimaksud adalah:

Pertama, kebahagiaan finansial. Kepala keluarga wajib mencukupi kebutuhan nafkah istri dan anak-anaknya dengan berbagai usaha yang halal. Kebahagiaan finansial adalah ketika kebutuhan asasi seperti sandang, papan dan pangan, serta kebutuhan *ḍaruri* seperti pendidikan, kesehatan, keamanan, terlebih bila kebutuhan *kamali* dapat dipenuhi. Sehingga keluarga itu dapat hidup normal, mandiri, bahkan bisa memberi.

Kedua, kebahagiaan seksual. Sudah menjadi fitrahnya, dalam kehidupan rumah tangga suami istri ingin meraih kepuasan seksual. Islam menuntunkan agar istri senantiasa bersiap memenuhi panggilan suami, tapi juga diajarkan agar suami selalu memperhatikan kebutuhan seksual istri. Ketika sepasang suami istri secara bersama dapat mencapai kepuasan seksual, maka mereka akan merasakan kebahagiaan seksual. Terlebih bila dari aktifitas seksual itu kemudian terlahir anak. Dengan pendidikan yang baik tumbuh menjadi anak yang *ṣālih* dan *ṣāliḥah*, kebahagiaan akan semakin memuncak.

Ketiga, kebahagiaan spiritual. Salah satu kewajiban bersama suami istri adalah melaksanakan ibadah-ibadah *mahḍah* seperti shalat, puasa, zakat, haji dan sebagainya. Ketika sebuah keluarga terdiri dari pasangan suami istri yang rajin beribadah, dan dalam moment-moment tertentu memenuhi anjuran Allah dan Rasul-Nya untuk melaksanakannya secara bersama, seperti shalat berjamaah, membaca Al-Quran, puasa sunnah dan sebagainya, maka kehidupan rumah tangga itu akan dihiasi oleh suasana religius dengan aura spiritual yang kental. Mereka merasakan secara bersama nikmatnya beribadah kepada Allah. Inilah yang disebut kebahagiaan spiritual.

Kempat, kebahagiaan moral. Suami wajib menggauli istri dengan ma'ruf. Istri juga wajib bersikap sopan dan patuh kepada suami. Suami istri bersikap sayang kepada anak-anak, sementara anak wajib bersikap hormat kepada kedua orang tuanya. Ketika pergaulan antar anggota keluarga, juga

dengan karib kerabat dan tetangga, senantiasa dihiasi dengan akhlaq mulia, akan terciptalah kebahagiaan moral.

Masing-masing akan merasa nyaman dan tenteram tinggal di rumah itu. Rumah akan benar-benar dirasakan sebagai tempat yang memberikan ketenangan, bukan sebaliknya. Keresahan yang membuat para penghuninya tidak betah tinggal di sana.

Keluarga yang mampu merealisasikan misi Islam yang amat mulia inilah keluarga muslim yang sebenarnya. Ketika suami istri merasa mampu mengayuh biduk rumah tangganya dalam kerangka misi tersebut, pasti mereka akan merasakan suatu kebahagiaan tersendiri. Kebahagiaan itu kita sebut kebahagiaan ideologis. Keluarga Rasulullah dibangun dengan meletakkannya pada kerangka perjuangan. Inilah keluarga teladan dengan kebahagiaan ideologis. Tapi berdasarkan riwayat-riwayat yang sangat jelas, Rasulullah juga mampu menciptakan kebahagiaan intelektual, kebahagiaan moral, spiritual, termasuk seksual bagi keluarganya. Secara finansial, Rasul memang hidup dalam kesahajaan. Tapi siapa sangka mereka juga ternyata merasakan kebahagiaan finansial. Karena kebahagiaan yang terakhir ini tidak ditentukan oleh jumlah harta yang dimiliki, tapi oleh perasaan *qana'ah* (cukup) atas rezeki yang Allah karuniakan.

